

〈SUMARIO〉

Sobre el “Plan de Iguala” a través del ascenso social de la clase castrense de Nueva España a fines de la época colonial: Una aproximación al antagonismo entre los peninsulares y los criollos

El presente trabajo pretende ser un estudio sobre la independencia de México plasmado en el Plan de Iguala con el fin de precisar el ascenso social de la oficialidad del ejército real a partir de la segunda mitad del siglo XVIII y, al mismo tiempo, revisar el antagonismo entre los peninsulares y los criollos en dicha institución.

Ya en la víspera de la independencia este ejército novohispano, compuesto por los oficiales peninsulares enviados desde España y los criollos recrutados en la colonia, se había convertido en una institución mixta a diferencia de otras instituciones virreinales acaparadas por los peninsulares. Esta doble composición étnica de la clase castrense ciertamente pone en duda el clásico antagonismo entre dichos grupos.

Desde 1810 estos militares iban adquiriendo control sobre la vida política y económica de sus acantonamientos valiéndose de la campaña de pacificación contra los insurgentes. El ascenso del general Calleja a virrey en 1813 fue un hecho simbólico que determinó el alcance del poder militar y la consolidación de la clase castrense en Nueva España. No obstante, este engrandecimiento no fue acompañado de la suficiente compensación. Además, la campaña de pacificación sostenida aún después de 1816 con escasos recursos agravó el descontento de esta clase. Es de notar que lo que se evidenció aquí no fue el antagonismo

entre los peninsulares y los criollos sino el ataque al gobierno en poder de parte de estos grupos étnicos.

Entonces fue proclamado el Plan de Iguala en 1821 en el cual observamos el papel activo que jugó la clase castrense en formar un gobierno nuevo. Los oficiales no intentaron establecer un régimen militar sino, convirtiéndose tanto peninsulares como criollos en un ejército protector de la independencia, ejército de las Tres Garantías, lograron formar parte de la clase dirigente de la nueva nación.